

EL OBRERO BALEAR

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

NÚMERO SUELTO, 10 CENTS.

APARECE LOS VIERNES

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: BALLESTER, 32

Preios de suscripción: En Palma 0'30 ptas. al mes—fuera de la capital 1'00 pta. trimestre.—Extranjero 5'00 ptas. año.—Paquetes de 30 números, 1'25 pta.

AÑO XX

NUM. 897

Palma de Mallorca 9 Mayo de 1919

Toda la correspondencia de Redacción dirijase a **Vicente Torres** y la de Administración a **Agustín Roca**. No se devuelven originales no publicados.

La Constitución y la Crisis

De la fogosidad que encierra nuestro pensamiento nada se traslucirá en la pluma calcadora, reflexiva, serena, obediente a luces imaginativas que proyectan relatos vivientes en este pueblo histórico, si, pero planeable en los hechos que encieran tanto su progresión como su decaimiento. Ahora no hablaremos del resplandor que lucía el territorio Ibérico por habernos mecido ya bastante en sus gallardos verdicos acontecimientos; nada nos trujera a la razón más que el consuelo de aumentar la vehemencia gritadora, impaciente del anhelo por el vivir. Reflexionemos sobre actualidades encarantes a nuestro deseo, que deshagan la niebla de melancolía en los débiles acobardados para que ayuden a lo que consideramos obra Nacional en justa armonía de las aspiraciones del pueblo español, que no tiene lo que otros disfrutan. Vivimos tiempos de tristeza, quien lo duda, más, ella misma, fortifica nuestro valor.

¿Qué son la Constitución y las Cortes? ¿Qué, su engranaje? ¿Qué, su labor? ¿Cómo el deber de sus representantes? ¿Quiénes, ellos...?

Sobrado tenemos con enumerarlos, pudiendo sin embargo clarificar todas las cinco anteriores preguntas, pero los números tienen a veces, mayor elocuencia que las palabras o si se conceptua exagerado, por lo menos tanta y con parecidos efectos.

La Constitución española se halla hoy disminuida, tachada por voluntad expresa de los poderes públicos ejecutivos y legislativos, evidente prueba de que urge su reforma, de lo contrario el lápiz rojo no podría alcanzar a emborronar tan ilimitada grandeza.

El Senado y Congreso, edifica los sobre la constitución de dos cuerpos colegisladores, forman dos Cámaras, tomando en el Senado (una de ellas) posición fija y perpetua los que se denominan Senadores vitalicios y Senadores por derecho propio, también hay Senadores elegibles pero su elección pueden hacerla únicamente determinada clase de la Sociedad no pudiendo ser candidatos, aspirar a Senadores más que cierto y exclusivo número de ciudadanos por su nobleza de pergamino o la cantidad de contribución que paguen. Resulta pues, el parlamento de la 1.ª Cámara donde votan y hablan por derecho propio los Obispos, Arzobispos, Cardenales, grandes de España y otras aristocráticas representaciones de encumbrada alcurnia, todos acérrimos enemigos del poder civil y que a ciende su cifra a más de la mitad de parlamentarios senadores. Sumense a los anteriores los ex-ministros que votan y hablan

igual en el Senado que en el Congreso y dará una idea clara de la obstrucción que pueden hacer a una ley que a ellos no les convenga.

Ocasionado por la crisis asegurará vendrá la disolución de Cortes. Nada conseguirán, si han de continuar con la elevación de nuevos prohombres al Ministerio. De nada servirán los Consejos paritarios los identificará por su número y calidad representaciones parecidas a la del Senado. ¿Habrá que disolverlos también? Todo es posible, aunque nada predécimos. En caso afirmativo tendrán que irse; no les pasará como a la mayoría de los senadores (vitalicios y de derecho propio), que por más que los echan no quieren irse.

¿Qué originará la crisis?

Casi podría asegurarse que por no tener la nación confianza en sus actuales gobiernos acabará por tener que convertirse, el Congreso, en la oposición abierta clara y valiente del Senado, y el pueblo, organizador de Cámaras populares sanas (Ayuntamientos y Diputaciones) formadas por hombres que merezcan su confianza, no la agena; disolverá a los que no quieren marcharse y llenará el parlamento popular nacional de hombres amantes de la libertad, conscientes, con decisión y valentía que saquen a la patria en reforma de la Hacienda pública, asegurando la base económica, del enredo de la deuda, del privilegio de la banca, de la oligarquía comercial, de la penuria en que vive el trabajador y de compromisos extraños que cuestan muchos millones y el país no quiere pagarlos.

El hacendista Sr. Lacierva que hoy descompone y amalgama números no sirve, lo ha demostrado en su arreglo de emisiones.

El pueblo quiere gobernarse por su soberana voluntad y tiene a ello un perfecto derecho.

PUEBLO,

NACIÓN, ESTADO

Podría constituirse una proporción indirecta, si la verdad lógica; no obligara a simplificar la relación de continuidad movible que evalúa, forma, la oscilación de estos tres vocablos cuando sabemos, que el último, va arrastrado por el primero sin que tenga a su locomoción propia ni pueda tenerla nunca porque le faltan especias propulsoras de ciudadanía y emancipación.

Los pueblos tienen la substancia emancipadora; son árbitros maestros de ciudadanía espejable; entienden y practican la libertad sin fórmulas de humillación; viven dentro del círculo

de castidad exenta de gazmoñería petulante; rompen la pureza de ridículas contorsiones para cristalizar su honradez; aprisionan la luz en el centro de su voluntad, conmueven la fuerza del agua para no dejarse aplastar con su peso y secan los aires con el aliento, si los ven llegar humedecidos de negra niebla repleta de microbios. Tiene el pueblo español de su libertad, un concepto bien definido por la emancipación; comprende que su deber no es caminar lentamente en el carrozco enganchado a un torpe burro, pues ha de marchar en elegante y cómoda carroza; hoy guardada para enclenques parásitos venideros que enviará algún día César anticipadamente despreciado por la clase trabajadora de minas, fábricas, heredades campesinas y astilleros. La nación en general no puede moverse cuando la manda el sentido de ciudadanía y es el Estado quien fabrica para sujetarlo, presidios, cadalsos y cadenas. Las naciones reciben de su pueblo el beso de libertad y derrumban la política de *catedral* cuando se quiere atar la musculatura del ciudadano con hierro, porque trate de unir la libertad con la emancipación. El pueblo balear tiene fijado su programa mínimo desde el verano último: cinco pesetas el jornal más inferior en toda clase de salarios y ocho horas la jornada más larga para operarias y trabajadores. Hay que aceptarlo. Si provocáis la lucha, burgueses tradicionalistas, de nada servirán vuestros somatenes frente a vuestra odiada *chusma roja*. El proletariado balear se hizo solidario con la Hungría redimida y del ruso no esclavizado con plena conciencia de su obra y al fraternizar con estos pueblos hermanos, fundó Patria, supo analizar lo que es Nación, dignificó su Estado y preparó el engrandecimiento que le corresponde.

Si en virtud de la fuerza del pueblo se han podido vincular en él, Nación y Estado, hoy se han desglosado por la absoluta acción del último que no quiere romper el Concordato y vierte el producto del primero en la Caja de un convento ya caducado, al propio tiempo que le priva de medios económicos al ciudadano y degüella la libertad con estranguladora saña.

Divorciado con el pueblo, no puede funcionar un Estado, como sucede en algunos europeos, y menos, acribillando la ciudadanía y encarcelando la emancipación.

¡Emancipación! ¡Ciudadanía! Solamente en un Estado Socialista puede vocalizarse fraternizable sin miedo a la trajidora alevosía, la palabra libertad cantada por la Marsella internacional que declara la Nación y el Estado, hijos menores del Pueblo. Este, unificando la ciudadanía del mundo construirá la ver-

dadera Patria, libre de clases y sobre todo, demostrará que las palabras Nación, Patria y Estado, son Pueblo, Pueblo y Pueblo, que las ha creado, las disolverá mañana y las fundirá todas para implantar la Libertad al grito de ¡Proletarios! ¡Uníos!

HACIA EL FINAL

¡Están ciegos; no quieren ver!

¡Pobres burgueses! en la actualidad no hay capitalista o propietario que antes de irse a dormir, no se rocíe los pulsos con agua bendita o rece un sin par de oraciones al todopoderoso, para que le libre del fantasma *maldito* que amenaza como plaga de langosta inundar al mundo.

El bolchevismo tiene pendiente de un hilo a millones de conciencias burguesas. En las noches largas de insomnio, unos sueñan que les cuelgan de un farol; otros, que les hacen tragar todo el oro que en el transcurso de siglos, han amontonado producto de multitud de sufrimientos y rigurosas explotaciones. Cada noticia leída por ellos, de lo que pasa en las tierras donde vuestro rojo estandarte ya ondea, tienen necesidad de tomarse una taza de tila para dominar los nervios. Tiemblan, contemplando el horizonte preñado de convulsiones terribles y seguras. Su ceguera, su ignorancia estúpida, este régimen de *Avestruz* que sostienen tapándose la cabeza para no presenciar la realidad de los tiempos presentes, les conduce a extremos repugnantes e indignos.

Es innegable que la humanidad, la presente sociedad empieza a sentirse en sus entrañas los dolores inevitables del parto, del parto social que debe redimirnos. Si los poseedores de la riqueza abrieran los ojos, si su cerebro no estuviera focolado y su corazón falto de sentimiento, comprenderían perfectamente que su finalidad histórica está cumplida; que la fatalidad real de la continua transformación de la Naturaleza, indica llegada la hora de su liquidación completa para dar paso al nuevo factor, único libre de los crímenes perpetrados en el mundo. Pero no lo entienden así; En su afán de proseguir el dominio del mundo, olvidan los crímenes ocasionados a la sociedad, a veces celebrados en nombre de un dios; otro en el de la patria; y, últimamente ¡oh sarcasmo! en nombre de la nación y imparcial de tan mal resultado para ellos y también preparada por ellos mismos.

No sólo, ha servido para descubrir su nefasta obra, sino que ha desmor-

nado de tal manera los cimientos de la fortaleza capitalista que con el fuerte dominio de la clase obrera socialista acabará aplastándolos.

Nuestro país aunque algo rezagado, también se ha dado cuenta del momento presente, y seguro de alcanzar su emancipación total en la lucha final que se avecina, se prepara reforzando sus propias fuerzas.

Pobres capitalistas; la ira feroz que les domina, condúcelos por derroteros funestos y peligrosos, (basta fijarse con la prensa llamada de *orden*) que toca desesperadamente las campanas de alarma, quieren defender su poderío a todo trance y constituir grupos milicianos o dispuestos a ametrallar el pueblo por cualquier fútil motivo. ¡Cobardes! Su valentía matonesca no les servirá de nada.

Nosotros seremos más nobles en la lucha; si ellos aceptan la transformación por medios pacíficos, mejor para ellos; el hierro y fuego que ponen a nuestro avance lo aceptamos aunque peligre nuestra vida, sabemos lo noble de nuestra causa, y por ella nada nos arredra.

¡Es tan fácil de comprender lo que queremos! Queremos Libertad; que las riquezas del mundo sean para sus pobladores; confundiéndonos todos en una única clase de productores, destruyendo del seno de la sociedad las miserias y bajas pasiones que nos rodean para que la palabra hermano predicada por infinidad de religiones de la mentira, sea una verdad.

B. Galmés Simonet

Barcelona 4 Mayo 1919.

El 1.º de Mayo en Palma

El afianzamiento de las virtudes obreras, el mayor valor de su intelectualidad, la conciencia de sus actos, la honradez de su proceder, todas las iniciativas higiénicas de la ley, todos los resultados beneficiosos del pueblo, las grandes filosofías de la vida, el aquilatamiento y disminución de armamentos la procreación de la libertad, la reforma de Instrucción Pública, todo, todo viene con el primero de Mayo con el vigor del trabajador con el empuje del obrero.

Levantad la cabeza llegó y no pasó el 1.º de Mayo.

Es un día inmóvil.

¡Trabajador! Simboliza, refleja tus sudores y condensa, reúne, tus ansias.

Día 30 Abril, vispera de la fiesta

Dió comienzo con magnífica velada en la que tomaron parte los siguientes compañeros.

1.º Los jóvenes socialistas captaron hermosos coros sociales.

2.º Por los alumnos de la Escuela del Centro Obrero fueron recitadas hermosísimas poesías y cantaron escogidos coros.

3.º Por el cuarteto que dirige el compañero Bernat se tocaron escogidas piezas de su repertorio.

4.º El compañero P. Bosch cantó

con gran acierto varias jotas que le valieron muchos aplausos.

5.º El Sr. Perona dió una conferencia desarrollando el tema *Luchar es vivir*, siendo muy aplaudido.

6.º El joven socialista Bartolomé Coll Taylor recitó con gran maestría el chistoso monólogo *Una modista en huelga* del cual es autor D. Jorge Martí Rosselló por lo que arrancó una estruendosa salva de aplausos.

7.º Coro por los pequeños, repartiéndoles como premios una prenda a cada uno y se dió por terminado el acto, resultando ser insuficiente el salón para la gran concurrencia que asistió.

Día 1.º de Mayo

A las ocho de la mañana el Centro Instructivo obsequió a los alumnos de su escuela con chocolate y ensaimadas.

A las diez se celebró el anunciado mitin en el *Teatro Balear* con más de 4000 concurrentes entre ellos muchas compañeras (no exageramos) y si no hubieran pasado los contratos de la suspensión de la *diana* y *manifestación* estamos en la completa seguridad que hubiera sido insuficiente el local.

Explicó el compañero presidente Miguel Porcel la causa de la reunión dirigiendo un saludo a la concurrencia y al 1.º de Mayo, poniendo de relieve el deber que tenemos de pedir la legislación del trabajo, lamentándose de la suspensión de la *diana* y la *manifestación*. Acto seguido concede el uso de la palabra al compañero

Juan Font

En representación de «La Unión Algodonera» protestó de la explotación de que son víctimas los obreros del arte textil poniendo de manifiesto la importancia de la huelga en varias fábricas de esta localidad.

Mattias Más

Por la «Sociedad de Repartidores de periódicos y los Electricistas» aconsejó a los obreros guardaran la mayor cordura para no ser reprimidos explicando la conducta de las patronas modistas.

Simón Fullana

En representación de «La Unión Tranviaria» leyó unas elocuentes cuartillas de adhesión al acto.

Cosme Salvá

Del «Atenco Sindicalista» dadas las circunstancias que atravesamos se limitó a contar un cuento positivo; se lamentó de las órdenes dadas por nuestra primera autoridad civil y abogó por la pronta implantación de la propiedad comunal y la desaparición de la privada.

Alejandro Gilet

Por «La Metalúrgica» protesta enérgicamente de la suspensión de garantías y coacción de nuestras autoridades que nos hacen víctimas por lo que dijo podemos estar satisfechos de que tomen tan buenas medidas, acabando con un viva al 1.º de Mayo.

Bartolomé Labrés

Saludó a la concurrencia y en especial a las mujeres que van despertando y asociándose para defensa de sus intereses, aconsejándolas que prosigan en tan hermosa obra.

Puso de relieve los triunfos obtenidos por su Sociedad, lamentándose de la orden de suspensión que nos prohibió la manifestación y protesta de la continua alza de las subsistencias terminando su discurso en pro de la solidaridad de todos los obreros, con nuestras compañeras en huelga.

Juan Payeras

Habló en representación de los cordadores de calzado explicando el deber que tienen los trabajadores de asociarse y se lamenta de la previa censura de la autoridad, suspendiéndonos la *diana* y *manifestación*.

Jaime Más

En representación de las compañeras modistas; explicó de una manera clara el conflicto planteado por estas compañeras, puso de relieve los absurdos jornales que perciben las modistas, censuró la conducta de sus patronas, teniendo la completa seguridad del triunfo si siguen en la Casa del Pueblo las mencionadas obreras.

Domingo Munar

Representó a los dependientes del Comercio adheriéndose a la clase trabajadora asociada en la Casa del Pueblo y después de leídas unas hermosas cuartillas en mallorquín se declaró partidario de que los obreros reciban de los Juzgados industriales mayores beneficios haciendo votos de salutación al triunfo del Socialismo.

Antonio Negre

Por la «Agrupación Socialista» se lamentó de la mordaza que habían impuesto este año a la clase explotada, mencionando el Congreso Socialista de 1889 en París el cual acordó celebrar el 1.º de Mayo, explicó las ventajas que venía obteniendo la clase obrera asociada, e incitó a las obreras a asociarse en la Casa del Pueblo, aconsejando también a la concurrencia que asistiera a la gira campestre, con la condición que tenían que ir a pié para no dar un céntimo a ganar a la Compañía de Tranvías, por no haber esta secundado el paro en dicho día, terminó dando un viva al 1.º de mayo.

Antonio M.ª Alzina

Se demostró solidario con nuestros compañeros de Rusia, Hungría, de Cataluña, y obreros de Inca a raíz de los últimos sucesos, puso de relieve el inútil trabajo de las Juntas de Reformas Sociales y Tribunales Industriales, protestó de las Juntas de Subsistencias y de la poca labor que hacen nuestros gobiernos en este asunto, y dijo que al no solucionar nuestros gobernantes esta delicada cuestión, los obreros españoles nos veremos en el caso de obrar con la misma táctica de nuestros camaradas rusos.

Ignacio Ferratjans

Se lamentó de la mordaza impuesta a la clase trabajadora, expresó a los concurrentes los triunfos que han venido obteniendo desde el 1.º de Mayo último por la clase desheredada pone de relieve el término de la odiosa guerra europea y los cambios de régimen en varias naciones que tantos beneficios darán a toda la humanidad. Dijo que son inútiles los esfuerzos que hagan para desvirtuar la actuación obrera.

Expuso a los concurrentes las huelgas provocadas por el patrono de la fábrica de géneros de punto y seda de los Hostalets y de las patronas modistas diciendo que el triunfo de estas compañeras depende de los obreros asociados en la Casa del Pueblo, que por poco sacrificio que hagamos, arrojaremos los que intenten hacer fracasar a nuestras compañeras.

Abogó porque la Juventud obrera palmesana se afilie en la Juventud Socialista por lo que representó, aludió los atropellos cometidos con los compañeros despedidos en las Compañías de Tranvías, los ferroviarios, telegrafistas, carteros, brigadas y sargentos, que les han metido con esa injusticia al foco revolucionario, aconsejando a los obreros guardaran la mayor cordura para no ser víctimas de la represión y terminó con un Viva al 1.º de Mayo.

Juan Marroig

Dirigió un saludo a la concurrencia y saludó también a sus enemigos, saludó también a la primera autoridad civil por la suspensión de la *diana* y *manifestación* y por habernos amordazados, dijo se retiraba de la lucha política habiendo alcanzado la victoria y puso de relieve la asociación de los agricultores que han empezado este año a celebrar el 1.º de Mayo.

Vicente Torres

Puso de relieve la importancia que reviste el 1.º de Mayo, protestó de los sucesos ocurridos el año pasado en la que fué víctima el compañero M. Cabotá y de los sucesos de Granada en la que fueron víctimas tres compañeras estudiantes, se ocupó de la clausura de la Casa del Pueblo y de la suspensión de nuestro semanario, diciendo que cuando más nos repriman más corto será el camino para llegar a nuestras reivindicaciones, dedicó un recuerdo a los proletarios extranjeros que se han sacrificado por nuestra causa y a los compañeros presos en Montjuich, aconsejando a la clase obrera no ocupara el tranvía en dicho día.

Miguel Porcel

Protestó contra nuestra primera autoridad civil por no querer que acompañara a la comisión de modistas asociadas en la Casa del Pueblo en su visita al Gobierno Civil por entender que es un desprecio a la clase obrera organizada, dijo que las patronas modistas han faltado a la ley por coaccionar a las mencionadas obreras para que no se asociaran; los responsables del malestar obrero es la burguesía y lo hace rebelde de cada día, defendió de un modo claro y terminante el derecho de asociación, diciendo que mientras no haya justicia no habrá paz. Saludó al proletariado extranjero que supo ocupar el poder, fusilando a los autócratas.

Preguntó si se aprobaban las conclusiones que se tenían que llevar a los poderes públicos, publicados por el «Socialista», «Almudaina» y OBRERO BALEAR, y contestando que sí por unanimidad, recomendó el mayor orden a la salida y dió por terminado el mitin.

La gira en el bosque de Bellver

Conforme estaba anunciada en el programa se celebró con más concurrencia que en años anteriores dando

un hermoso golpe de vista nuestro hermoso bosque.

Amenizó el acto una nutrida banda de música la que ejecutó hermosas piezas de su hermoso repertorio.

A las 6 se dió por terminada la gira.

Por la noche en el Teatro Balear se celebró el anunciado drama en 5 actos original de D. José Sola Gurbí de título «El Cristo Moderno» desempeñado por las principales partes de la Compañía que dirige la muy acertada primera actriz Dolores Beneyto y señor Balaguer, por lo que fueron continuamente aplaudidos, dándose por terminados los festejos.

Durante el día reinó el más completo orden.

El cuarteto concertista demostró tener perfecto conocimiento artístico del instrumento de cuerda, desarrollando una armonía halagadora que deleitó a los espectadores.

De los pueblos

Aloró

Con más entusiasmo que ningún año se celebró en este pueblo este año el 1.º de Mayo bajo el siguiente programa.

A las 6 y media de la mañana tocó la diana una banda de música la cual recorrió las principales calles de la población.

A las nueve ya se veía por el Centro Obrero una gran concurrencia y desde aquí salió la bandera acompañada de la música en dirección hacia las mujeres que estaban esperando en una calle cercana la cual al llegar allí se oyeron gritos de Viva el 1.º de Mayo y partió otra vez la música y la bandera acompañada de buen número de mujeres y al llegar estas en el Centro Obrero se repitieron iguales vivas, desde aquí partió la manifestación recorriendo las principales calles y al terminar esta, partió la manifestación hacia el teatro Xamena donde se verificó el mitin.

Empieza a las 11 y cinco minutos siendo concurrencia sobre todo por mujeres. Hombres había más que el año anterior.

Asiste como delegado de la autoridad D. Miguel Borrás.

El compañero presidente concede la palabra al compañero Antonio Amengual en representación de la «Unión Agrícola».

Se declara por la unión de todos los trabajadores, puesto que la unión es el camino abierto de la victoria.

El compañero Mateo Garau da un saludo a todos los manifestantes y se hace solidario de lo dicho por el anterior y hace historia de la organización que en poco tiempo ha crecido en Aloró.

El compañero Guillermo Far aboga por la unión de las mujeres.

El compañero Vidal en representación de la sociedad de albañiles «La Alaronense», habla de los triunfos obtenidos desde su fundación que son cuatro obteniendo aumentos y la jornada de ocho horas en el transcurso de un año.

El compañero Mateo Borrás saluda a todos los concurrentes y especialmente a las mujeres, por no creer nunca que ellas se vieran en la unión como se verán en breve tiempo en este pueblo.

Hace historia del 1.º de Mayo, originado en el Congreso de Ginebra, París y Bruselas.

El compañero Pedro Rosselló explica detenidamente el efecto de la fiesta del trabajo, el cooperativismo y censura los políticos monárquicos.

El compañero José Rosselló saluda a

los concurrentes, aconseja la unión y el cooperativismo.

El compañero Andrés Rotger hace resaltar el buen resultado que se obtiene afianzando la unión con las sociedades femeninas. Censura el periodismo y la Monarquía, proclamándose partidario de un estado socialista.

El compañero Tomás Rosselló saluda a los concurrentes y al compañero Bisbal. Se extiende sobre la administración gubernamental y al terminar dió un viva al compañero Bisbal siendo respondido entusiastamente por el público.

Todos los oradores fueron calurosamente aplaudidos por la grande concurrencia.

El mitin se termina a la 1 menos cuarto y se dirigen en manifestación hacia el Centro Obrero.

A la una y media no cabía el pueblo ni en los salones ni en el café.

La música interpretó algunas composiciones.

A las 3 y media se dirigen en manifestación hacia el tren en espera del compañero Antonio Negre de Palma. Es atendido por el presidente y el compañero Tomás Rosselló, dirigiéndose otra vez al Centro Obrero donde el compañero Negre saluda a los manifestantes y hace un extenso y razonable discurso.

A las 4 a la gira campestre en el punto dominado la «Boal» donde se cuenta un total de 2.000 personas y entre ellas unas 500 mujeres.

En dicho punto el compañero Mateo Garau dió lectura a unas cuantas poesías en castellano encaminadas a la unión siendo aplaudido.

Dirigieron la palabra al público los compañeros Antonio Negre y Tomás Rosselló los cuales se extendieron en largos puntos siendo muy aplaudidos.

A las 9 bajó en el teatro Xamena donde hubo una grande concurrencia y se terminó la fiesta del 1.º de Mayo con el más completo orden.

Este año las mujeres alaronenses han sabido demostrar a sus patronos su descubrimiento del buen sendero de la unión y que es imposible romper las cadenas que han ligado ellas mismas.

Adelante mujeres no desmayéis que el porvenir es vuestro.

Damos un voto de gracias al señor Alcalde por habernos dado la autorización de celebrar la fiesta a pesar de los obstáculos que les pusieron todos los demás compañeros de su partido.—El Secretario, Mateo Garau.

La Sección Cooperativa de la Sociedad «La Recompensa del Trabajo» sacrificó 13 corderos para la venta a sus afiliados y público al precio de 0'90 ptas. la tercia mientras que las otras carnicerías las vendían a 1'20 ptas. por el robo que cometían dichos comerciantes fracasaron haciendo el enjuague a sus viejos parroquianos rebajando la friolera de 0'40 céntimos por tercia ¡valiente viveza!

Y vosotros obreros envid vuestras compañeras a surtir a la Cooperativa declarando el boicot a quien os quite el dinero, vendiendo.

Los compañeros de Palma felicitamos la brillante iniciativa.

¡Adelante compañeros alaronenses!

Sóller

Por primera vez los obreros sollerenses han celebrado el 1.º de Mayo abandonando todos el trabajo en medio del mayor entusiasmo.

Por la mañana hubo diana por una banda de música que recorrió las principales calles.

Por la tarde fueron los obreros con el estandarte de la Federación al mitin en

el cual tomaron parte los compañeros de Palma, Ignacio Ferratjans, Vicente Torres y Feniba.

El presidente de la Federación compañero Xamena abrió el mitin explicando acertadamente el origen del 1.º de Mayo, aconsejó a los obreros que acudan a la Federación que en estas críticas circunstancias no basta ser obreros asociados sino verdaderos socialistas.

Los compañeros Torres, Ferratjans y Pérez pronunciaron enérgicos discursos que entusiasmaron al público.

El compañero presidente hizo el más acertado resumen invitando a los trabajadores y al pueblo de Sóller a seguir agrandando sus fuerzas societarias, muy especialmente a las compañeras obreras que se hallan fortalecidas por el mejor espíritu y una capacidad increíble.

Terminado el mitin se organizó un importante manifestación que se dirigió al Ayuntamiento para presentar unas conclusiones.

Durante el mitin se despacharon una infinidad de libros, folletos, láminas y postales socialistas agotándose por completo.

A.

Marcelo Pajares

Comisiones-Representaciones

Vigo (España)

Las solicita del comercio y de la Industria en general.

Se dan referencia.

Una compañía que sabe multar

No pensaba tan sólo preocuparme ni mucho menos poner al corriente a los lectores del OBRERO BALEAR de injusticias que está cometiendo la Compañía de los Ferrocarriles de Mallorca (pues con diez años que llevo prestando servicio en la Compañía) no había visto nunca que se cometieran tantos abusos contra el personal de la misma, actos que son repudiables por todo ser humano y por cualquier persona que tenga un poco de sentido común.

Empleados que llevan 35 años de servicio en la Compañía, no habían presenciado hechos que desde dos meses a esta parte realiza dicha entidad y como los creo injustos y dignos sólo de personas que carezcan de sentimientos, los expongo al lector para que juzgue si dicho proceder merece aprobación o aplauso.

Por no dar conocimiento o mejor dicho por no acusar a compañeros de trabajo de faltas cometidas, se han impuesto infinidad de multas. A empleados antiguos en la Compañía se le conceptúan faltas que dos meses atrás no eran tenidas por tales y ahora son castigadas con fuertes multas. Por romper un barral de aceite involuntariamente, un día de multa (condonando su importe la dueña). A otro por haber mandado parar el tren por no haber acudido ni el jefe ni el mozo para informarse si había algo para descargar (que es su obligación) seis días de descuento. A otro por haber coincidido

con el día del saqueo y no haber acudido a informarse si salía tren, seis días de descuento, etc., etc.; de modo que suman mas las multas que los jornales? es posible esto? es que la Compañía piensa enriquecerse a costa de los de jornales? Es hora que desparezcamos del letargo en que yacemos, es hora que sepamos defender nuestros derechos y no seamos mas escarnecidos y pisoteados; no escuchéis mas las palabras del fraile jesuita que por mucho que os prometa siempre es por San José y la mar de santos, escuchando a dicho apóstol nunca lograremos nuestras justas reivindicaciones. Estando mal retribuidos como estamos ¿por qué no nos asociamos a la Casa del Pueblo en vez de ir a la Casa del Burgués?

¿A caso no tenemos valor suficiente para defender nuestros intereses? ¿por qué no imitar a los compañeros de taller?

Apuesto que si nos asociamos nuestro jornal sería aumentado y nuestros derechos respetados; caso de encontrar trabas y obstáculos hay que metellos al furgón o en medio la vía para que la máquina los pise y los reduzca a polvo para siempre.

El ferroviario, R. D.

Palma 3--5--19.

NOTA.—En el próximo artículo os expondrá unos exámenes que se celebraron el día 2 del próximo Abril pasado.

EL GRAN DÍA

Si la estación primaveral no diera ya en sí grandeza y solemnidad al 1.º de Mayo; si el perfume embriagador de las flores no le diera el grandioso átomo de vida y contento; si el campo con sus amapolas no estuviera revestido de solemne hermosura; si el cantar sonoro y alegre del rico ruiseñor no le otorgase el metiz suntuoso y armónico que inspira y embelesa, asimismo este día tendría su solemnidad, tendría su historia, tendría su grandiosidad, tendría su gloria, tendría la fama sublime de ser el Día de la Fiesta del Trabajo.....

¡El gran día!... Descubrámonos y saludémosle... Es nuestro 1.º de Mayo. Es el día en que, toda la masa consciente, toda la masa proletaria, esa masa que vive oprimida y en la indigencia, se reúne, organizando mitines, giros, manifestaciones y veladas para, además de conmemorar la faustuosidad del día, hacer oír su voz reivindicadora, su voz de reivindicaciones, su voz de libertad.....

Y este año, ciudadanos conscientes y liberales, ¿no es verdad que lo sentimos y lo solemnizamos con más satisfacción y con más intensa alegría? ¡Oh, sí! Este presente 1.º de Mayo nos vemos libres del tormento que nos producían las víctimas que la metralla causaba en los campos de batalla, a cuyos hermanos nuestros rendimos fervoroso recuerdo, aligerando nuestro profundo dolor, el aire reivindicador que nos llega de las libres Rusia y Hungría, lo mismo que el de los síntomas de liberación verdadera que en todos los países del planeta se sienten, y de una manera muy especial en Alemania, donde gloriosamente perdieron sus vidas los inolvidables maestros de la Humanidad Rosa Luxemburgo y Carlos Liebnick, cuya sangre es de esperar caerá más temprano o más tarde, como bálsa-

mo de arrepentimiento, encima las cabezas de quienes nos privaron de la preciosa vida de tan bueridos seres.

Rindamos tributo, amigos míos, a estos grandes mártires de la noble causa en este sagrado día, y guardamos sus nombres en nuestras mentes, y perfumémosles con la perfección de nuestros actos y hagámonos merecedores al sacrificio que hicieron de morir para redimir a su Pueblo y con él a la Humanidad toda.

¡Rusia, Hungría, Rosa Luxemburgo, Carlos Liebnick, desde apartado rincón del mundo, desde esta pequeña Mallorca tenemos un recuerdo para vosotros. Vuestro recuerdo será cada día más grande y nos dará mayores bríos en la lucha.
¡Y tu, precioso 1.º de Mayo de 1919, con tus olorosas flores, colma nuestra felicidad, el año próximo, dándonos el fruto íntegro de nuestro trabajo!...

Ardilla

Velada en el "Balear"

El próximo sábado 10 del que rige se celebrará una velada literaria-musical a beneficio de las obreras modistas en huelga.

Entre los números que han de tomar parte figura el hermoso y chistoso diálogo titulado «Entre modistas huelguistas» del que es autor nuestro compañero Jorge Martí Rosselló.

Se sorteará un precioso reloj.

Dado el entusiasmo que reina entre el elemento joven de esta localidad es de esperar que dicho teatro se verá concurridísimo.

Habrá bandeja.

Zapatería «La Argentina»

DE

Francisco Puigserver

Jaime II, 62

VIDA OBRERA

Las obreras en géneros de punto y seda

Han sido llamadas por su patrono unas 35 compañeras, las cuales se reunieron después acordando no entrar al trabajo que no sean admitidas todas las obreras despedidas. Acordándose también que en caso de escasez de trabajo se repartieron por igual los días entre todas, suprimir el trabajo a destajo y pedir un aumento de un 20 por ciento en los jornales que percibían.

«Unión», de escultores

Estos compañeros viendo los continuos beneficios que venían obteniendo es ando afiliados en el «Patronato Obrero» acordaron por unanimidad despedirse del P. Vives, y afiliarse a la Casa del Pueblo.

¿Qué les hará el jesuita que todos los obreros se despiden de él?

Estos compañeros en el poco tiempo que llevan de asociados en la Casa del Pueblo han obtenido sin necesidad de ir a la huelga la jornada de ocho horas.

Los tipógrafos, carpinteros y metalúrgicos

Sin necesidad de recurrir a la huelga han obtenido los obreros que componen dichas entidades la jornada de ocho horas.

Los agricultores

En el Plá de n' Tesa se están haciendo activos trabajos para que pronto sea un hecho la constitución de una Sociedad de resistencia de dicho gremio.

Entre estos compañeros reina un gran entusiasmo y es de esperar será unánime la afiliación de todos.

Uno de estos días pasará una comisión de la Juventud Socialista a este suburbio para ultimar los trabajos del Reglamento porque se han de registrar.

¡Adelante compañeros agricultores!

Las modistas

Estas valientes compañeras continúan con más firmeza si cabe que el primer día de huelga demostrando con su actitud firme y resuelta que están dispuestas a no dejarse pisotear por sus beatas y despóticas patronas que para salir victoriosas en sus ridículas y desbaratadas pretensiones, no miran en apelar a los más repugnantes procedimientos; propio de un Torquemada o un Herodes.

También estas obreras han dado lectura al reglamento porque a de regirse la sociedad de su gremio, habiéndolo aprobado por unanimidad.

Adelante camaradas no cejeis en la lucha que la razón es vuestra; y la victoria será de parte de la justicia arrojando para siempre los maléficis planes de una clase que ha demostrado no tener ni siquiera corazón humano ni cultura.

Los hojalateros

Estos compañeros han emprendido una firme campaña para organizar todo el gremio, lo que han conseguido con muy poco esfuerzo.

«La Unión Algodonera»

Esta entidad ha presentado al fabricante herederos de Vicente Juan Ribas una petición que consiste en un 30 por ciento de aumento en los jornales, suplicando verbalmente dicho Sr. que dentro dos o tres semanas buscaría una solución a la petición presentada. Quedando conforme la Sociedad, la que pasado este plazo volverá a ratificar sus pretensiones.

Del Plá de San Jordi

Nos comunican de este suburbio se están llevando a efecto activísimos trabajos para organizar una sociedad de albañiles, habiendo invitado a varios compañeros del Partido para hacer los trabajos preliminares.

El Progreso

Esta Sociedad compuesta de obreros que trabajan en las fábricas de gas, presentaron a las Compañías la petición de un 50 por ciento de aumento y la jornada de ocho horas, contestándoles que les era imposible atenderles en su demanda, acordando estos compañeros por unanimidad, mandar un oficio al Sr. Gobernador, al Sr. Alcalde y a las referidas compañías manifestándoles que si en el plazo de ocho días que es el tiempo que señala la ley, no han contestado favorablemente a su justa y razonada petición quedará declarado el paro en las fábricas.

Esperamos se tendrá acierto en resolver este grave conflicto.

Sección zapatería mecánica

Con motivo de haber sido despedidos arbitrariamente tres compañeros de los más significados de la fábrica del «Ex-fenómeno» Estrañ se reunió todo el personal de dicha fábrica acordando que de no entrar al trabajo los compañeros despedidos no se pongan en marcha las principales máquinas, y si esto no fuera suficiente declarar el paro de todo el personal.

Esperamos de este buen patrono sabrá solucionar pacíficamente tan delicado conflicto.

Reunión de directivas

El martes 6 del que rige se reunieron todos los comités que componen las respectivas sociedades de la Casa del Pueblo la que, después de una larga y laboriosa discusión sobre los conflictos planteados con motivo de haber sido despedidas de sus fábricas y talleres las obreras en géneros de punto y seda y modistas, se acordó por unanimidad prestarles el apoyo que las circunstancias requieran, acordándose también celebrar un mitin el Domingo próximo en el Teatro Balear a las 10 de su mañana en son de protesta por la actitud adoptada por nuestra primera Autoridad Civil.

Caso de que fuera denegada su autorización, se celebrará una *asamblea magna*, el mismo día y a la misma hora en la Casa del Pueblo.

Todas las sociedades están haciendo activísimos trabajos para que sea un éxito el triunfo de las compañeras huelguistas.

Los aserradores

Estos compañeros han presentado unas bases a sus patronos pidiéndoles la inmediata implantación de la jornada de ocho horas.

Dado el entusiasmo que reina entre estos compañeros es de esperar tendrán un triunfo completo.

Comunicado

Del Presidente del Centro de Albañiles hemos recibido el siguiente:

Muy señor mío: Le suplico haga público la copia de este documento que el «Centro de Albañiles» presenta al señor Presidente de la Junta Local de Reformas Sociales de Palma y quedará agra decido del firmante y de sus compañeros.

Sr. Presidente de la Junta Local de Reformas Sociales de Palma. Reunido el «Centro de Albañiles» en asamblea general el día 30 de Abril para dar cuenta de la resolución tomada por la Junta Local de Reformas Sociales sobre el aumento de jornal en el ramo de construcción se acordó por unanimidad suplicar a V. que reúna la Junta de Reformas Sociales que tan dignamente preside con una comisión mixta compuesta de tres Arquitectos, tres patronos y tres obreros para establecer en Palma de Mallorca un jornal mínimo con relación a las subsistencias por medio de una Ley provincial.

Estamos predominados por el pabellón español y tenemos derecho para hacernos paso a la vida de establecer en Palma la misma Ley que en Madrid.

Si en la villa y corte los albañiles se han hecho hacer una Ley, en Palma los albañiles deseamos ser españoles con igual derecho.

Los Albañiles de Mallorca se consideran tener los mismos derechos que los de la provincia Real y esperamos de V. que como la Ley de nuestra madre Patria no abandona sus hijos, creo que considerará la petición justa y legal.

Viva V. muchos años.

Palma 3 de Mayo 1919.

Al Sr. Presidente de la Junta Local de Reformas Sociales.

Centro de Albañiles de Palma.—El Presidente, Antonio Salvá Covas.—El Secretario, Miguel Rigo.

Trabajadores, suscriblos a este periódico.

Dimitieron, bien hecho

Los Gobernadores de Barcelona, Sevilla, Albacete, Salamanca, Zamora y Pontevedra han consultado al Gobierno su dimisión. El de Barcelona se dá por fracasado. El Señor CIERVA no le admite la dimisión. Marchó a Madrid el Gobernador dimisionario.

El Capitán General consulta con la Presidencia.

Los Gobernadores de Toledo y Zamora, insisten en dejar sus cargos. Veremos si se confirman estos rumores.

Sucesos de Tarancón

Llegan noticias de nuestros camaradas de este pueblo. La guardia del Ayuntamiento y algunos forales dieron cargas; los paisanos se han defendido. Hay heridos y contusos.

Portugal, ¿Cambio de gobierno?

La censura nos impide informar, compañeros, mas por referencias que hasta nosotros han llegado sabemos que las tropas se hallan divididas. Las que defienden la Burguesía han hecho fuego al pueblo y éste se ha encerrado en sus centros societarios. Deliberan las Asambleas populares.

(De La Jornada Portuguesa.)

A nuestros lectores y colaboradores

Por estar agobiados de original para el presente número nos vemos en el trance de retirar unas elocuentes cuartillas dedicadas a la Fiesta del Trabajo de las que es autor el compañero Irbag.

También tenemos en poder nuestro varias reseñas del 1.º de Mayo enviadas de los pueblos de la Isla entre ellos de San Lorenzo y Esporlas, las que iremos publicando en números sucesivos.

Quedan boicoteados todos los sastres modistos que en junta celebrada en la Unión Industrial acordaron adherirse a las maestras de taller.

¡Compañeros! ¡Ayudad a las modistas vuestras hermanas...!

Agrupación Socialista

El lunes 12 a las nueve de la noche tendrá efecto Junta general ordinaria a la que queda citada y esperamos asista la Juventud Socialista.

Imp. Roca, Ferrer y C.ª — Socorro, 92